



CYNTHIA ARIAS, JUNTO A PENDÓN DE PAKARINA 3D.



PABLO LÓPEZ URBINA CREADOR DE PUTRE YORK.

FOTOS SEREMI DE ECONOMÍA

Pakarina 3D y Putre York, ganadores de la 21° versión del Premio Emprende

Reconocimiento destaca la valentía, innovación y perseverancia contribuyen al crecimiento del país.

Redacción
 La Estrella

En el marco de la conmemoración de sus 170 años, BancoEstado reconoció a quienes con valentía, innovación y perseverancia contribuyen al crecimiento del país con sus emprendimientos a nivel nacional. En la región de Arica y Parinacota, dos iniciativas locales fueron distinguidas como ganadoras regionales de la 21° versión del Premio Emprende, el galardón más antiguo del ecosistema emprendedor en Chile.

PAKARINA

Ganadora categoría Microempresa: Pakarina CJY SpA – Cynthia Arias Condori: Cynthia Arias Condori creó la startup Pakarina 3D, que se ha con-

solidado como un emprendimiento innovador en el ámbito de la impresión 3D, con un fuerte compromiso con la sostenibilidad, la tecnología y la economía circular. Cynthia Arias Condori, explicó que el proyecto nació durante la pandemia como una respuesta creativa a la escasez de soluciones industriales, transformando una sola impresora 3D en un taller especializado capaz de responder a demandas de gran escala que requerían productos corporativos y distintas soluciones innovadoras para los trabajadores.

Su nombre, explicó su fundadora, viene del aymara Pakarina, el lugar donde nace la vida, porque "entre impresoras, plástico reciclado y sueños colectivos, lo que realmente nace es la esperanza de un

futuro mejor y la certeza de que, desde lo pequeño, pueden surgir grandes cambios", comentó Cynthia Arias Condori.

Su principal fortaleza radica en la capacidad de reinventarse, innovar desde regiones y generar impacto positivo en la comunidad y el medioambiente,

utilizando materiales reciclados y promoviendo el desarrollo de áreas STEM. El crecimiento de Pakarina 3D ha sido impulsado con el apoyo de instrumentos públicos como

BancoEstado, Conadi, Corfo y Sercotec demostrando que la innovación no depende del tamaño, sino de la visión y el compromiso que tenga cada emprendedor.

PUTRE YORK

Ganador categoría Microempresa: Putre York – Pablo López Urbina: Pablo López Urbina, a través de Putre York, ofrece servicios turísticos de alta calidad que ponen en valor el patrimonio natural y cultural del altiplano, proyectando a Arica y Parinacota como un destino de interés para visitantes nacionales e internacionales. Su emprendimiento destaca por rescatar la identidad local, promover el turismo sustentable y generar experiencias auténticas que fortalecen la economía regional.

El fundador y gerente de Putre York, Pablo López, geógrafo de profesión, ha trabajado en Bolivia, Guatemala y Perú, tra-

VEINTE MIL POSTULACIONES

Rubén Powditch, subgerente de Microempresas de BancoEstado, destacó que el Premio Emprende cumple 21 años visibilizando y potenciando iniciativas a lo largo del país. "En esta versión hubo cerca de 20 mil postulaciones a nivel nacional y 261 en la región, por lo que resulta especialmente meritorio que Pakarina CJY SpA y Putre York hayan sido ganadores regionales, son reflejo de su perseverancia y trabajo constante", explicó.

yendo aprendizajes que hoy inspiran un modelo de turismo más justo, sostenible y participativo. Gracias a esa visión, el altiplano, los valles y la ciudad de Arica conforman un destino único: auténtico, diverso e integrado.

Hoy, Aventura Putre York lleva el nombre de Putre al mundo y demuestra que es posible emprender con propósito. Son parte de los tours operadores registrados de Sernatur Arica y Parinacota. Además conforma la Asociación Gremial Arica Siempre Activa e impulsan una mirada internacional del

turismo, donde cada visitante se convierte en embajador de nuestras raíces y en motor de desarrollo comunitario.

El seremi de Economía, Fomento y Turismo, José Zúñiga Verdugo, valoró los reconocimientos y enfatizó que "es un grato honor acompañar a BancoEstado en la entrega de estos reconocimientos a dos destacados emprendedores regionales, que representan el empuje, la creatividad y el esfuerzo de las y los microempresarios de Arica y Parinacota siendo un ejemplo en sus respectivas áreas de desarrollo".